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Collégiale
Saint-Liphard

Une église, 
qu’elle soit petite ou grande, 
est et sera toujours le lieu qui invite 

au silence, à la méditation 

et à la prière.
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EDITORIAL

EHPAD Le Relais de la Vallée
MAISON DE RETRAITE MÉDICALISÉE

Agrément de l’ARS du Centre
et du Conseil Départemental du Loiret

Équipe médicale et paramédicale
pluridisciplinaire

Établissement à taille humaine
au cœur de la forêt d’Orléans
Accueil de 34 personnes âgées

en perte d’autonomie ou dépendantes
(Alzheimer, etc.)

7, route de la Chapelle - 45530 Seichebrières - 02 38 59 49 37
www.lerelaisdelavallee.com

Siège : ZAC Clos Cochardières - 45450 Donnery
Agence : 20 rue du Chat qui dort - 45190 Beaugency

s2gfermetures@orange.fr

FENÊTRES - PORTES •
VOLETS - PORTAILS •

PORTES DE GARAGE •
VELUX - VÉRANDAS •

ALARME •
PORTES BLINDÉES •

ISOLATION •
RAVALEMENT •

02 38 55 48 34

www.s2g-fermetures.fr

 
 

 

 

  

Notre savoir-faire et notre vision innovante du bâtiment vous assurent :
économies et prestations de qualité au juste prix pour vos travaux.

Donnez vie à vos projets en nous contactant pour en discuter :
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Investissez pour votre bien avec votre partenaire de projet

Valoriser son patrimoine

0 2  3 8  3 6  7 0  7 9
15 Grande Rue  45620 Isdes — contact@argbatiplus.com — www.argbatiplus.com

Dans notre patrimoine français, les édifices chrétiens 
sont extrêmement nombreux. Et les pouvoirs publics, 
quelles que soient leurs orientations politiques, font 
de gros efforts pour l’entretenir, même si c’est très 
difficile. Et pourtant, il y a quelques années, un certain 
nombre d’hommes politiques français avaient protesté 
vigoureusement lorsque, dans le préambule d’un texte 
européen, il avait été proposé de parler des racines de 
l’Europe et en particulier des racines chrétiennes. Ils 
avaient obtenu que ce terme ne soit pas employé.

Nier que notre Europe a des racines chrétiennes, c’est 
tout simplement un contresens historique. Evidemment, 
nous avons des racines encore plus anciennes, grecque 
et latine, et au fil des siècles d’autres courants de pensée, 
des philosophies ou des idéologies, d’autres religions 
aussi, sont venus enrichir la société française dans sa 
diversité. Mais le passé chrétien reste très marqué. Il 
suffit de se rappeler les communes qui portent un nom 
de saint et les nombreuses maisons religieuses qui 
accueillent les personnes désirant un temps de retraite 
spirituelle ou simplement de méditation.

Il ne faut pas renier le passé. Visiter les églises, 
déchiffrer le langage de leur architecture, des statues et 
des vitraux, c’est s’imprégner d’une histoire millénaire, 
et cela que l’on soit croyant, agnostique ou athée. 
C’est dans cet esprit que nous vous proposons dans 
notre dossier de découvrir trois lieux de pélerinage de 
notre département. Le choix de ce sujet avait été fait 
avant l’incendie de Notre Dame, mais cet événement 
malheureux nous conforte dans notre idée de vous 
proposer de visiter au cours de cet été, en allant de l’Est 
à l’Ouest  : St Pierre et St Paul à Ferrières-en-Gâtinais, 
l’abbaye de Fleury à St Benoît-sur-Loire et Notre Dame 
de Cléry. Mais, il y a également d’autres lieux à découvrir 
comme nous sommes invités à le faire chaque année en 
septembre lors des journées du patrimoine.

Michel Barrault

Une basilique

Dans l’Église catholique romaine, une basilique 
est une église privilégiée. C’est un titre 
honorifique donné par le pape à une église où 
de nombreux fidèles viennent spécialement 
en pèlerinage pour honorer Jésus-Christ, 
la Vierge Marie ou les reliques d’un saint 
particulièrement vénéré. la plus connue 
dans le Loiret est celle de Cléry St André qui 
accueille chaque année de nombreux pélerins.

Une collégiale 

Une collégiale est une église qui a été confiée à un collège de clercs ou chapitre collégial, c’est-à-dire à un groupe de 
chanoines formé ailleurs qu’au siège épiscopal. Ils sont tenus d’y chanter ou réciter l’office divin. 
A noter en autres : la collégiale Saint-Liphard (ou Saint-lifard) à Meung-sur-Loire. Bâtie sur la tombe de saint 
Liphard d’Orléans, la collégiale fait l’objet d’un classement au titre des monuments historiques depuis 1840.
La collégiale St Georges de Pithiviers. Elle fut fondée vers 1020, vraisemblablement par Héloïse de Pithiviers, elle 
fut dès son origine l’église d’un collège de chanoines. Reconstruite à la fin du XIe siècle puis au XIIIe siècle, elle fut en 
grande partie détruite lors des guerres de religion. Ses vestiges furent d’abord inscrits à l’inventaire des monuments 
historique le 14 décembre 1928 puis partiellement classés le 7 février 1986.

Une abbatiale

Ou église abbatiale est une église spécialement construite pour une abbaye. Dans le Loiret, on peut remarquer 
l’abbatiale de Beaugency et celle de Saint Benoît. 
Elle est donc le cœur battant de la communauté et c’est là qu’elle se réunit à heure fixe, appelée au recueillement par 
la cloche de l’église qui rythme les journées.

Racines chrétiennes

Après l’incendie de Notre Dame de Paris, tout le monde ou presque s’accorde 
à dire que cette cathédrale est une richesse de notre patrimoine. Et cela nous 
touche particulièrement dans le Loiret car l’évêque qui a décidé la construction 
de Notre Dame est quelqu’un de chez nous, un enfant d’une famille très pauvre, 
repéré et formé par les moines de l’abbaye de Fleury à Saint Benoît-sur-Loire, 
tellement pauvre qu’il n’avait pas de nom de famille et qu’on l’a appelé Maurice de 
Sully, du nom de sa paroisse de naissance : Sully-sur-Loire.

Quelques
définitions

Abbaye 
de saint Benoît-sur-Loire

A NOTER : les restes de L’abbaye de Fontainejean qui était une abbaye cistercienne française du XIIe siècle 

située à Fontainejean, sur la commune de Saint-Maurice-sur-Aveyron. Seuls des vestiges subsistent aujourd’hui ; 

ceux-ci furent inscrits à l’inventaire des monuments historiques le 6 octobre 1925. 



Ateliers de Restauration 

Etablissement et Service d’Aide par le Travail  E.S.A.T. Auguste Rodin

4, rue Auguste Rodin - 45100 Orléans - Tél. 02 38 49 30 60 - accueilrodin@aphl.fr - www.cat-rodin.com
Horaires d’ouverture (rendez-vous recommandé) : du lundi au jeudi 9h30-12h15 & 14h-18h - Vendredi 9h30-12h15 & 14h-17h
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Résidence de 74 appartements (F1 de 33 m² et F2 de 64m²) située dans le parc  
du château de TROUSSE BARRIERE dans un cadre agréable et sécurisé.  

Accueil des personnes de 60 ans et plus.  
 
 

 
 

 

 

 

 
 

2, Avenue Yver Bapterosses – 45250 BRIARE – 02.38.31.30.52. 
            www.cc-berryloirepuisaye.fr 

             https://www.facebook.com/ 
 

Vivre dans une Résidence Autonomie c’est bénéficier d’une 
installation confortable, d’un service collectif, d’animations, de 

sécurité et de surveillance tout en conservant sa liberté. 
 
 

Une Equipe 
dévouée à votre 
écoute dans une 
résidence où il 

fait bon de vivre.  

www.run-and-jump.com

Le miracle des larmes

Le 26 mai 1670, lundi de Pentecôte, sous le 
règne de Louis XIV, pendant la prière du soir, 
les chanoines virent subitement les visages de 
la Vierge et de l’Enfant devenir « d’une pâleur 
d’agonisants, se couvrir de sueur et de larmes ». 
Les chanoines sonnent les cloches, les 
habitants accourent et constatent ce miracle 
des larmes versées sur la misère du temps. 
Plusieurs procès-verbaux, signés par 39 
témoins et déposés chez le notaire de Cléry, 
témoignent de ce miracle.   

En pèlerinage

Chaque année, au mois de septembre, 
un pèlerinage à Notre-Dame de Cléry est 
organisé autour de la fête de la Nativité 
de la Vierge Marie (le 8 septembre), et en 
mai 2020 pour le 350ème anniversaire 
du miracle des larmes. Venez donc en 
nombre prier Notre-Dame pour la France 
à Cléry-Saint-André.

Père Sébstien Brière

Notre dame de Cléry

En 1280, alors que des cultivateurs labourent leurs 
champs, l’un d’eux découvre (dans un buisson, précise 
la tradition) une statue de bois polychrome, d’environ 
80 centimètres de hauteur. La Vierge Marie, vêtue de 
pourpre et couronnée, tient au milieu de ses genoux 
son fils, nu, vulnérable, portant un fruit dans sa main 
droite, dans un geste d’offrande au monde. Aussitôt, 
un oratoire est construit, et les foules se déplacent 
pour invoquer la Vierge, si bien que le roi Philippe IV le 
Bel, dès le début du XIVe siècle, prendra la décision de 
le remplacer par une église collégiale de plus vastes 
proportions, desservie par cinq puis dix chanoines.

Moins de cent ans plus tard, la France est en pleine 
guerre de Cent Ans et les Anglais assiègent Orléans. 
L’église est pillée et détruite en 1428 par les troupes 
du comte de Salisbury,

Il faudra, au siège de Dieppe (1442-1443), toute la 
persuasion de Dunois vis-à-vis du Dauphin, pour que 
celui-ci demande la victoire à la Vierge de Cléry. Le 
futur Louis XI fait la promesse que s’il parvient à lever 
le siège sans grande perte d’hommes, il achèvera la 
reconstruction de Cléry. Le lendemain, 15 août 1443, 
il remporte la victoire. Reconnaissant pour sa victoire 
et devenu roi en 1461, Louis XI est durablement 
attaché à l’histoire de Cléry. C’est lui qui préside la 
reconstruction de l’édifice dans le style gothique 
flamboyant, qui dura jusqu’en 1485. Louis XI meurt 
en 1483 et en raison de sa grande dévotion à Notre-
Dame il sera inhumé à la Basilique de Cléry et non à 
Saint-Denis.

La Vierge Marie s’offre au monde.
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Les Plus
l’écoute, les délais,

la pose, la propreté,

le service, la sécurité.

TECHNI-MURS® 45
Ravalement • Etanchéité • Isolation • Menuiserie PVC Alu Bois • Stores et Bannes

Parc d’activités • 10, rue de la Mouchetière • 45140 INGRÉ • 02 38 43 45 45

c’est plus sûr.

www.techni-murs.com EXPERT
depuis 1983

Vers 630, des moines, venus d’Orléans, fondent le 
monastère de Fleury pour y vivre selon la « Règle de 
Saint Benoît ». 

En 672, ils vont chercher les ossements de leur 
Maître, délaissés dans les ruines du Mont-Cassin (au 
nord de Naples) et les ramènent dans l’abbaye de 
Fleury.

En 1020, l’abbé Gauzlin construit la tour-porche 
(roman) qui est une œuvre unique en son genre.

En1067, l’abbé Guillaume construit la crypte pour y 
conserver les reliques de saint Benoît.

La nef fut construite entre 1150 et 1180, elle est 
romane avec une voûte gothique.

Sur le dallage du chœur se trouve le gisant de Philippe 
1er, quatrième roi capétien, mort en 1108 et inhumé 
sous le chœur.

Le portail nord fut longtemps l’entrée des fidèles, il 
date du XIIème siècle.

Au revers du linteau, à l’intérieur, un décor simplement 
ébauché a été découvert lors de la restauration 
en 1996. Cela permet de suivre toutes les étapes 
du travail du sculpteur depuis le tracé et l’ébauche 
jusqu’à la finition des détails.

L’architecture et la sculpture de Fleury sont une école 
de la foi et nous invitent à la prière.

L’orgue, reconstruit en 1983, possède 35 jeux. Il 
contient encore près de 500 tuyaux des XVIIème et 
XVIIIème siècle.

Abbaye de Fleury
à Saint Benoît-sur-Loire

Les bénédictins sont toujours présents et certains 
laïcs peuvent faire des stages parmi eux.

La pierre du Nivernais, acheminée par la Loire, a été 
utilisée pour construire l’ensemble de l’édifice.

Pendant la Révolution Française, les moines ont dû quitter le monastère. Il faudra la volonté et la ténacité de  
2 évêques du diocèqe d’Orléans pour que l’abbaye de St Benoît retrouve une vie monastique.
Mgr Dupanloud au XIXe siècle et Mgr Courcou beaucoup plus tard.

Une vraie vie communautaire ne reprendra qu’en 1935 grâce à l’aide du Monastère de la la Pierre Qui Vire dans 
l’Yonne et grâce aussi à Mgr Courcou l’évêque du moment. 

Il faudra attendre le 10 octobre 1944, pour que la Communauté acquiert une existence officielle qui permettra un 
lent processus de renaissance.

Pour fêter le 75ème anniversaire de cette renaissance, une célébration eucharistique aura lieu le 10 octobre 2019 en 
présence de responsables de Pères Abbés d’abbayes bébédictines.

Daniel Bourton
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Maternelle, Primaire, Collège, Lycée Général et Technologique,   

Lycée des Métiers  - Enseignement Supérieur 
Centre de Formation Continue. 
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Pendant cette année liturgique 2018 – 2019, c’est 
l’évangile de St Luc que nous retrouvons dans les 
lectures de la plupart des dimanches. Si les quatre 
évangélistes nous parlent de Jésus, chacun d’entre 
eux a son style et ce qu’il veut mettre en valeur. Chez  
St Luc, nous trouvons une insistance sur la miséricorde 
ainsi que sur le danger des richesses. Et en lisant plus 
attentivement, on remarque qu’à chaque fois qu’il le 
peut, il met en valeur le rôle des femmes. Dans l’évangile 
de l’enfance, il donne toute sa place à la Vierge Marie. 
Entre autres passages parlant des femmes, j’en retiens 
plusieurs. « Les Douze l’accompagnaient, ainsi 
que des femmes qu’il avait guéries, Marie-
Madeleine, Jeanne, Suzanne et beaucoup 
d’autres qui les aidaient de leurs ressources. » 
(8/1-3)  L’accueil chez Marthe et Marie (10/38-42). 
Sur le chemin de la croix : « Femmes de Jérusalem, 
ne pleurez pas sur moi, pleurez sur vous-mêmes 
et sur vos enfants ».(23/28). Tous les évangélistes 
sont d’accord pour dire que ce sont des femmes qui 
ont été les premiers témoins de la résurrection, Marie-
Madeleine étant toujours citée en premier.

Dans le livre des Actes des Apôtres, St Luc écrit que 
Marie, mère de Jésus, et quelques femmes priaient avec 
les apôtres avant la Pentecôte (1/14). Pendant son 
deuxième voyage missionnaire, St Paul, dans la ville de 
Philippes, rencontre Lydie, une grecque commerçante en 
tissus « qui adorait le vrai Dieu » 16/14), qui reçoit 
le baptême et invite Paul et ses compagnons à loger 
chez elle. « Et nous avons été forcés d’accepter ». 
(16 :15) La communauté de Philippes sera la seule dont 
St Paul acceptera des secours en argent. Un peu plus 
tard, à Corinthe, St Paul rencontre un couple, Aquila 
et Priscille qui vont s’intégrer à l’équipe missionnaire. 
Dans ses lettres, St Paul les appelle ses collaborateurs. 
Priscille n’est pas la seule dont St Paul fait l’éloge.

Pour actualiser cette réflexion sur la place des femmes, 
je cite le cardinal Reinhard Marx, archevêque de 
Munich : «  Il faut trouver des manières d’associer 
des femmes à la gouvernance de l’Eglise. Sur le 
fond, il faut une nouvelle réflexion et vision du 
pouvoir ». (La Croix du jeudi 28 mars 2019)

Père Michel Barrault

En effet, Ferrières était le siège d’une célèbre abbaye 
bénédictine, fondée peut-être par Clovis. Son existence 
est attestée dès le début du VIIe siècle, elle aurait alors 
été fondée par des disciples de  saint Colomban. Dans 
le  Dictionnaire des abbayes et monastères  publié 
en 1856 par l’abbé Migne, elle est décrite comme ayant 
été fondée en 630 par le duc Wandelbert sous le nom 
de Bethleem Ferrariæ. D’importantes personnalités du 
monde carolingien, en relation avec la cour impériale 
d’Aix-la-Chapelle, se sont succédées à la direction du 
monastère attenant (fondé au milieu du VIIe  siècle et 
renommé pour son scriptorium : Alcuin, conseiller de 
Charlemagne ; Aldric de Sens saint Aldric) et son élève 
Loup Servat, également connu sous le nom de Loup de 
Ferrières, sans doute le plus célèbre de tous.

La construction de l’église actuelle est commencée vers 
1150. Deux rois de France y furent également couronnés 
(Louis III et Carloman, fils de Louis II). La nouvelle église 
St-Pierre St-Paul à été consacrée par le pape Alexandre 
III. On distingue encore la porte papale sur la façade de 
l’abbatiale. Le pape Alexandre III consacre la nef encore 
en construction, le 29 septembre 1163. Le transept et 
le chœur sont édifiés au cours d’une seconde campagne 
de construction au début du XIIIe siècle.

Incendiée en 1427 par les Anglais pendant la guerre de 
Cent Ans, puis attaquée par le huguenots dirigés par 
l’abbé de Ferrières, Odet de Châtillon, elle fut reconstruite 

sur ordre de l’abbé Louis de 
Blanchefort (1478-1505) à la fin 
du XVe siècle, et encore au XVIIe 
siècle sur ordre du prieur dom 
Guillaume Morin (1610-1628), 
après les destructions faites 
par les huguenots. En mai 1479, 
afin de rétablir cette abbaye, le roi Louis XI octroya sa 
protection royale par ses lettres patentes.

Plusieurs siècles plus tard, la Révolution dispersa les 
derniers moines : abbaye et église furent vendues comme 
biens nationaux. On retrouve d’ailleurs des pierres du 
monastère sur certaines maisons du village. En 1846, 
l’abbatiale qui subsiste aujourd’hui est classé Monument 
Historique.

A voir à l’intérieur :
La coupole de l’église abbatiale (XIIIe  siècle) est 
exceptionnelle. Bâtie sur le plan de l’ancienne église 
carolingienne, elle est identique à celle de la chapelle 
Palatine d’Aix-la-Chapelle. 
Remarquez aussi ses vitraux, du XVIe siècle. Quant à la 
scène légendaire du combat de Pépin le Bref contre le 
lion et le taureau, qui aurait eu lieu en bas des remparts 
de Ferrières, elle est représentée sur un chapiteau de la 
porte murée utilisée autrefois quand les papes venaient 
en visite à Ferrières

Une belle église abbatiale à visiter sans aucune 
modération. Sa lumière, ses espaces, vous 
invitent au recueillement et à la prière si vous le 
souhaitez.

Monique Martinet

Saint Pierre et Saint Paul 
de Ferrières

Malgré les destructions dues à l’époque révolutionnaire et a des initiatives 
malheureuses du XIXe siècle, les restes de l’abbaye bénédictine de Ferrières 
évoquent assez bien un passé important. 

SAINT LUC, féministe discret
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LIBRAIRIE BÉNÉDICTINE
de SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE

Livres et Objets religieux - Artisanat monastique
1, avenue de l’Abbaye - 45730 SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE

www.abbaye-fleury.com ✆ 02 38 35 77 80

La démarche synodale est une réponse à l’appel lancé 
par le Pape François dans son exhortation la JOIE de 
l’EVANGILE.

« Dans cette exhortation je désire m’adresser 
aux fidèles chrétiens pour les inviter à une 
nouvelle étape évangélisatrice marquée par 
cette Joie et indiquer les voies pour la marche 
de l’Eglise dans les prochaines années ».

Notre Evêque, Jacques Blaquart, nous rappelle que le 
synode est avant tout un appel à la conversion au Christ 
de chacun de nous et Il nous demande de faire route 
ensemble afin de rayonner et de communiquer l’esprit 
et notre rôle de Disciple-Missionnaire.

Après un temps de PRIERE (Pentecôte 2017 à décembre 
2017), puis un temps de CONSULTATION (Décembre 
2017 – Juin 2018) et un temps de VISITATIONS 
(Toussaint 2018 – Pâques 2019)... l’Assemblée 
synodale se tiendra à Orléans à la Pentecôte les 8 et 9 
juin 2019.

Afin de préparer cette assemblée synodale, un 
questionnaire a été remis dans toutes les paroisses 
du Loiret, pour qu’une réflexion synodale par groupes 
se fasse afin de préparer un « cahier blanc » autour de 
trois questions :

1 – « Enracinés en Christ, fraternels, 
missionnaires » 

 Cela veut dire quoi dans nos choix personnels et 
communautaires quotidiens ?

 - Qu’est-ce que nous faisons déjà ?
 - Qu’est-ce que cela nous invite à changer ?

2 – Comment voyons-nous la transformation de notre  
Eglise diocésaine dans les 10 ans qui viennent pour 
qu’Elle puisse vivre sa mission d’Evangélisation ?

 (Paul VI : l’Eglise existe pour Evangéliser ») 

3 – Quelles priorités missionnaires voulons-nous nous 
donner ?... par quels moyens ?…

 « Etre Disciple c’est avoir la disposition permanente 
de porter l’Amour de Jésus aux autres, et cela se 
fait spontanément en tout lieu : dans la rue, sur la 
place, au travail, en chemin »

 « Disciples-Missionnaires, une Evangélisation de 
Personne à Personne ».

L’ASSEMBLEE SYNODALE
se tiendra à ORLEANS 

Samedi et dimanche 8 et 9 juin 2019

Aux fêtes de Jeanne d’Arc de 2018 à Orléans, rencontre avec les 
Orléanais de la Louisiane 
Ils nous offrent l’image de leur 10e défilé en l’honneur de Jeanne 
d’Arc.

En voici la traduction : 

1e face :
Joyeux anniversaire Jeanne !

2008-2018
dixième défilé annuel

2e face :
Jeanne d’Arc

6 janvier 1412 - 30 mai 1431
Pucelle d’Orléans, France

Sainte patronne officieuse de la Nouvelle Orléans, Louisiane

Ste Jeanne, après six siècles, nous sommes toujours inspirés par 
votre courage stupéfiant et votre capacité à entendre les voix de 
Dieu ainsi qu’à les suivre. Faisant face à des temps incertains et des 
défis au sein de nos propres communautés, nous vous demandons de 
nous accompagner et de nous aider à écouter les voix de Dieu, pour 
nous donner le courage dont nous avons besoin, afin de nous lever 
pour la justice tandis que nous cherchons à éliminer les injustices 
de notre monde contemporain. Par Richard Heim, membre de la 
confrérie.

Pour ce 606e anniversaire de Jeanne d’Arc, nous honorons son 
héritage par notre 10e défilé pédestre à travers le «  quartier 
Français » qui abrite sa statue dorée, don de la France à la « Nouvelle 
Orléans ».
Nous célébrons la naissance continue de la « Nouvelle Orléans » et 
prions pour que la ville continue à croître et prospérer.
Nous défilons au douzième jour après l’anniversaire de Jeanne d’Arc 
parce que c’est le début significatif de la période de Mardi Gras.
Nous défilons en l’honneur de notre héritage Français.
Nous défilons en l’honneur de notre jeunesse qui, comme Jeanne 
d’Arc, a des aspirations ardentes et des idées fougueuses.

Sous la bannière : 
Confrérie de Jeanne d’Arc, Association du défilé de Jeanne d’Arc
A côté : 10e défilé annuel de Jeanne d’Arc
Le 6 janvier 2018 « Quartier Français, Nouvelle Orléans, Louisiane.

Notre Eglise en sortie !
Clôture : Pentecôte 2019 à Orléans.

JEANNE D’ARC
d’ORLEANS à la NOUVELLE ORLEANS
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Dans un numéro précédent du Renouveau, nous 
parlions du livre du Dr Laurent Alexandre sur 
la « Guerre des intelligences »… l’Intelligence 
virtuelle versus l’Intelligence humaine.
Et dans ce numéro, nous vous invitons à lire 
ce livre de Thomas Jauffret sur la doctrine de 
l’Eglise à l’ère du numérique.
Qui est Thomas Jauffret ? Thomas Jauffret a  
40 ans et il est diplômé de l’Université Paris-
Dauphine et il a évolué dans des structures 
d’entreprises dans le conseil et l’investissement.

Ce livre constitue un appel 
pour tous les Chrétiens à 
se saisir de cette révolution 
technologique et du numérique 
pour apporter leur contribution 
à la transformation du monde, 
en particulier celui du travail et 
de l’entreprise.

Notre monde est en mutation… mutation sociale, 
mutation politique, mutation diplomatique, mutation 
économique et mutation technologique…

Les concepts d’Intelligence Artificielle 
(IA), système autonome, robot, réalité 
augmentée, et réalité virtuelle (AR/AV), 
big data, objets connectés, cybersécurité… 
Tous ces concepts se répètent au 
quotidien dans les journaux télévisés 
ou radiophoniques, aux informations, 
dans les entreprises, dans la rue, dans 
tous ces carrefours quotidiens de la 
communication, dans les pratiques de 
chacun de nous…
Ces concepts bouleversent notre 
Humanité et insuffler de la philosophie 
au cœur de la croissance devient  
fondamental.

Dans notre monde en mutation, les Hommes seront 
plus intelligents, plus libres, plus connectés aux autres, 
en meilleure santé et plus en sécurité… Seront-ils plus 
Heureux ?
Nous avons raison de nous enflammer face à ce défi  
magnifique.
Ils sont nombreux les entrepreneurs qui mettent leurs 
talents au service du Bien Commun  ; elle est belle 
cette Excitation de la création ; elle est intrigante cette 
Humanité cosmopolite qui bouillonne.
Toute cette évolution nous invite à nous ENGAGER, car 
nous sommes appelés à participer à la construction d’un 
avenir qui pourra se révéler… « salutaire ou néfaste ».

L’Innovation  reste du domaine de l’Homme avec cette 
place réservée à l’Homme dans ce Monde ou tout 
se mêle  : technologie, numérique, profit, société et 
humanité, spiritualité et religions, avec la rencontre de 
Dieu, ce Dieu créateur... Et l’implication des chrétiens est 
cruciale afin que hommes et femmes impliqués soient 
capables de discerner ce qui est bon ou mauvais pour 
l’Etre Humain.

Toute Aventure commence par une Ecoute attentive…
Appel, Ecoute, Service, Amour… Est-ce un simple concept 
théorique et difficile à mettre en pratique dans un 
Univers entrepreneurial ?... NON !!… Le fait d’avoir une 
vocation nous permet d’avoir des repères et des forces 
de compréhension et d’actions.
Le lieu d’action de notre vocation, c’est le MONDE et son 
objectif ultime : la conversion du Monde… à commencer 
par le nôtre !

Les propos de Thomas Jauffret dans son livre mettent 
en valeur l’HOMME et la FEMME comme des ACTEURS 
complémentaires de la création dans le monde, avec le 
monde et pour le monde.
Des acteurs capables de discerner le bon grain de 
l’ivraie, mais dont une des vocations fondamentales est 

d’apporter leurs pierres à la construction 
d’un monde qu’ils aiment, en chemin pour 
devenir « Civilisation de l’Amour ».

L’Entreprise… est devenue l’actrice 
majeure de la construction culturelle, 
économique, politique et sociale du monde 
dans notre situation historique du XXIe 
siècle et dont le lien ou l’action prophétique 
doit s’affirmer.
« Parce que l’Amour est riche de vérité, 
l’Homme peut le comprendre dans la 
richesse de ses valeurs, le partager et le 
communiquer. La vérité est, en effet, une 
communication et une communion. En 
aidant les Hommes à aller au-delà de leurs 

opinions et de leurs sensations subjectives, la vérité 
leur permet de dépasser les déterminismes culturels et 
historiques et de se rencontrer dans la reconnaissance 
de la substance et de la valeur des choses »… Écrivait le 
Pape Benoît XVI dans Caritas in Veritare, 4.

Un tel livre ne se résume pas dans ces quelques 
lignes… mais que ces quelques lignes chargées 
d’enthousiasme et d’Amour donnent l’envie de 
lire ce livre et de réfléchir pour que chacun, à sa 
place, soit un ACTEUR de toutes les richesses et 
valeurs que nous vivons dans notre Christianisme.

Ch.D.

Avec les beaux jours, avec les vacances estivales, 
nombreux sont ceux et celles qui vont prendre la route. 
En quittant leur domicile, les conducteurs vont vite se 
retrouver sur un rond-point pour trouver rapidement leur 
route. En effet, le rond-point permet une circulation plus 
fluide, moins dangereuse. C’est l’inverse des carrefours qui 
existaient auparavant. Maintenant, on passe vite on file, on 
s’arrête à peine. On ne voit rien d’autre que la direction que 
l’on souhaite prendre. Il doit nous permettre de trouver 
notre direction en étant davantage protégé et en gagnant 
du temps. Et certains même s’impatientent lorsqu’il y 
a un ralentissement. La preuve, lors de l’occupation, 
l’hiver dernier, des ronds points par les gilets jaunes, les 
voitures devaient ralentir, voire même s’arrêter avant de 
reprendre leur route. Certains chauffeurs s’agaçaient, 
s’impatientaient voyant le temps qu’ils allaient perdre.
Et pourtant, les gilets jaunes ont fait des ronds-points 
des lieux de rencontre, d’échange, de partage. Peut-être  
à leur façon, nous ont-ils replacé à notre vraie place. Si 
le rond-point est à la croisée des routes, si le rond-point 
permet de trouver la bonne direction, s’il nous permet 
d’hésiter, de chercher, de tourner en rond pour trouver la 
bonne direction, le bon chemin, n’est ce pas aussi de notre 
responsabilité de nous tenir à la croisée de nos chemins 
personnels, les nôtres, c’est sûr, mais aussi les chemins de 
tous ceux qui nous entourent ? Cela ne ressemble-t-il pas 
à nos propres itinéraires ?

Nous sommes très souvent à la croisée des chemins. Nous 
nous situons comme un rond-point qui voit passer autour 
de lui beaucoup de personnes qui s’arrêteront ou pas, qui 
voudront trouver une écoute bienveillante, bienaimante,  
une épaule pour s’appuyer un moment. Nous sommes là 
pour guider nos enfants dans leur vie, pour rencontrer des 
collègues de travail, des membres d’associations. 

Nous sommes-là, pour nous arrêter, écouter les autres, 
partager un moment, un repas ou une activité .
Le rond-point devrait être un peu comme un phare qui 
guide les bateaux pour rentrer au port. Il leur indiquerait  
le chemin à suivre.

Alors, si nous aussi, nous devenions des ronds-points, des 
phares pour guider et accompagner nombre de personnes 
qui nous entourent.

Prenez donc la route, trouvez votre chemin de vie, 
et votre été sera ensoleillé !

Monique Martinet

Le rond-point

La DOCTRINE SOCIALE de l’EGLISE à l’ERE du NUMERIQUE…
Un Livre de Thomas JAUFFRET 

« DIEU, l’ENTREPRISE, GOOGLE et MOI »… aux Editions Salvador.
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Né en 1935 à Moscou dans une 
famille d’origine juive, dans les années 
les plus sombres du stalinisme, 
Alexandre Men est baptisé avec sa 
mère par un prêtre des catacombes. 
Sa mère elle-même convertie à la foi 
chrétienne, l’élève dans un  esprit 
religieux et ouvert sur le monde. 
Tout jeune, il perçoit sa vocation au 

sacerdoce, et, prodigieusement doué, étudie seul la Bible, 
la théologie, la philosophie et les sciences naturelles. Il 
est ordonné prêtre en 1960 et entame un ministère 
rayonnant, en particulier auprès des intellectuels, 
savants et artistes.
Prêtre de l’Eglise orthodoxe, toléré par le régime 
soviétique moyennant une « loyauté » affichée envers celui-
ci, il organise aussi – en pleine campagne antireligieuse 
de Khrouchtchev – des activités « illégales » groupes de 
catéchèse, d’études bibliques, de prière et d’entraide.
Bravant les autorités, Alexandre Men, mènera son 
apostolat dans la clandestinité avant de connaître la 
perestroïka de Gorbatchev.
Il est assassiné à coup de hache, au petit matin du 9 
septembre 1990, alors qu’il se rendait célébrer la 
liturgie dominicale dans sa paroisse de Semkhoz, petit 
village au nord de Moscou.

Ceux qui ont changé sa vie
De multiples et belles rencontres ont marqué le cours 
de la vie du père Alexandre. Toutes lui ont ouvert la voie 
de l’œcuménisme et du rapprochement avec l’Occident.
La première rencontre d’Alexandre Men fut le Père 
Séraphin, le Père des catacombes qui le baptisa en 
cachette. Celui-ci voulut le confesser car il craignait que 
l’enfant, de santé fragile, ne puisse vivre longtemps. Le 
jeune Alexandre garda de cette confession un souvenir 
profond qui le marqua toute sa vie. Alexandre Men fut 
par la suite un grand confesseur.

Dans la Russie de ce XXe siècle finissant, il était difficile 
d’entrer en contact avec des intellectuels ouverts sur 
l’Occident. Bravant les autorités et les espions du KGB, 
Alexandre a su approcher des philosophes et théologiens 
en exil qui lui permirent d’affiner sa conception de celui 
qui fut son grand modèle «  JESUS  ». Il rédige une vie 
de Jésus accessible à tous «  Le Fils de l’Homme  » en 
français « Jésus, le Maître de Nazareth ».

Un homme de prière – de grande activité. 
Alexandre Men a beaucoup parlé de la prière. Son 
Manuel pratique de la prière s’adresse à des débutants, 
notamment à ceux qui durant des décennies n’ont pas 
pu prier. Pour lui, prier c’est d’abord rendre grâce,  
c’est-à-dire remercier pour les dons reçus.

Le Père Alexandre catéchise tout un peuple avide de 
retrouver sa Foi. Sa parole simple, directe, profondément 
spirituelle traverse les frontières. Sa pensée très 
œcuménique est d’une grande ouverture, ainsi que sa 
capacité au dialogue.
Dans les deux ans précédant sa mort, il donnera plus de 
200 conférences devant les publics les plus divers, dans 
de grandes salles (stade olympique), usines, à la radio, la 
télévision.
Se sentant menacé, il continuera jusqu’au bout.

Sa postérité
Le Père Alexandre fut abattu en plein succès. On vénère 
encore sa mémoire en Russie.
Son héritage est très important pour le monde chrétien 
tout entier.
Le 7 mai 2000, lors d’une cérémonie présidée par le 
Pape Jean-Paul II, il figurait parmi les « Témoins du XXe 
siècle ».

G.C.

Plusieurs prêtres nous ont quittés en 2018 

Plusieurs prêtres de ma génération, la plupart connus au séminaire, sont décédés au 
cours de l’année 2018. Brièvement, mais chaleureusement, Le RENOUVEAU se doit de 
leur rendre hommage. (La suite dans les prochains numéros)  

Le consciencieux : Pierre VAILLANT est parti le premier âgé de 90 ans. C’était un prêtre 
profondément bon, d’allure timide, inquiète, mais très consciencieux et méticuleux. Je me souviens l’avoir 
connu à Perros-Guirec à la colonie de vacances du diocèse en 1947, il terminait sa première année de 
séminaire, et moi j’étais encore au collège. Quand je suis rentré au grand séminaire en 1949, il était en 
3e année, je me souviens de son extrême gentillesse envers les jeunes un peu bruyants que nous étions. 
Ayant fait son service militaire au Maroc, il m’expliqua un peu ce pays quand j’y fus moi-même incorporé.
J’ai rencontré Pierre plusieurs fois quand il fut vicaire à Pithiviers avec Daniel Fouché, puis comme 
Curé de Bellegarde proche de mon village d’origine. Très cultivé il faisait souvent des causeries ou des 
commentaires très appréciés à la Radio diocésaine.
                   Y.D.

«  L’ART en SENS » a été crée 
en 2013 avec le Festival des 
insensés.

En 2015, cette association décide 
d’étudier la création d’une recyclerie 
créative, puis répond à un appel à projet 
de la Région Centre et de l’ADEME sur 
l’économie circulaire.

Jean-François Pérard constate le 
gâchis en terme de produits jetés 
et d’argent gaspillé… Au sein d’une 
déchetterie et pense pouvoir créer un 
espace afin de donner une seconde vie 
à tous ces objets.

Cette idée d’espace prend forme 
autour d’un magasin situé dans le  
cœur de ville de Châtillon-Coligny, 
avec pour motivation et objectifs  : 
le DEVELOPPEMENT DURABLE, le 
PARTAGE et la SOLIDARITE, et avec 
la conviction qu’un objet a une valeur… 
Valeur sentimentale parfois, mais aussi 
valeur marchande.

Ce projet est validé par le Conseil 
Régional et l’ADEME (Agence De 
l’Environnement et de la Maîtrise de 
l’Energie) et en Aout 2016, le magasin 
de la Recyclerie Créative ouvre ses 
portes en plein cœur de Châtillon-
Coligny sur une surface marchande de 
300 m2, et sur un espace au total avec 
les réserves, entrepôt et bureaux de 
600 m2.

En 2018, la Recyclerie Créative  
compte presque 20.000 visiteurs… Et, 
dans son activité de recyclage divers, a 
traité, entre autre, plus de 15 tonnes 
de livres qui seront recyclés par le biais 
d’une entreprise privée collectrice, afin 
qu’un grand groupe spécialisé dans le 
recyclage et développement durable, 
puisse en assurer la transformation en 
papier recyclé.

En 2019, la Mairie de Châtillon-Coligny 
acquiert cet espace et confirme 
l’implantation et le développement de 
la Recyclerie.

Cette activité, grâce à deux 
partenariats, est liée aux déchetteries  
du SMICTOM de Gien et SYCTOM de 
Châteauneuf-sur-Loire.

La Recyclerie reçoit des « objets divers 
de la maison…  », objets apportés par 
des particuliers, mais aussi se déplace 
pour récupérer tous ces objets qui 
peuvent retrouver une deuxième vie, 
plutôt que d’être mis en déchetterie.
Son activité se développant avec 
régularité et croissance, l’association 
investit en 2018 dans un véhicule 
utilitaire pour assurer cette collecte.

En 2019, elle compte 3 salariés et une 
dizaine de personnes bénévoles, qui 
consacrent leur temps, avec motivation  
et énergie et contribuent ainsi à trier, 
embellir, nettoyer et redonner une vie 
à des objets divers de la maison, qui 
seront revendus à des prix modiques… 
mais avec cette exigence que ce qui est 
présenté au public reste acceptable, 
propre et réutilisable (meubles, lits, 
vaisselle, électroménager, jouets, 
livres, objets divers et variés… hors 
vêtements).
Voilà ce que les visiteurs de ce magasin 
peuvent trouver dans cet espace de vie 
et de commerce équitable.

Espace de Vie, car une des motivations 
du responsable et du personnel salarié 
et bénévole, c’est d’accueillir le public, 
d’en faire un LIEN de VIE où les gens 
peuvent se rencontrer et échanger, 
apporter leurs objets ou venir tout 
simplement en acheter… flâner…
et parfois même recevoir un petit 
cadeau à la caisse ! Un livre ou un objet 
symbolique !

Jean-François Pérard précise que 
cette activité de la Recyclerie est 
centrée autour de plusieurs objectifs 
et motivations :
Le DEVELOPPEMENT DURABLE  
et de cette obligation de limiter 
l’enfouissement et l’incinération 
d’objets pouvant avoir une seconde vie.

L’ACCUEIL... 
Espace d’accueil en apportant une 
valeur ajoutée à ses clients avec 
cette multitude d’objets présentés 
et qui correspondent à une utilisation 
quotidienne de la vie.
La CREATION d’EMPLOIS… l’asso-
ciation se développant dans son 
activité de collecte et de recyclage et 
tri pour la vente.
ESPACE de VIE, cette recyclerie 
étant située dans le bourg de Châtillon-
Coligny est ouverte vendredi, samedi 
toute la journée et le dimanche matin.
La REVITALISATION de la commune 
avec cette volonté que cet espace se 
trouve en centre ville et soit accessible 
à tous.

Avec fierté et motivation, le respon-
sable de la recyclerie, le conseil 
d’administration, les salariés et 
bénévoles de cette activité savent  
produire un budget équilibré, dans le 
cadre de l’association, permettant 
ainsi de faire des investissements 
pour améliorer les locaux existants 
et développer cette collecte d’objets 
auprès des particuliers.

Ce modèle économique est bien sûr 
duplicable à souhait.

Outre le côté «  marchand  » de cette 
Recyclerie, dont tous les bénéfices 
sont réinvestis au sein de l’association,  
ce que nous retenons de cette activité 
et motivation du responsable et de 
son équipe, c’est l’Enthousiasme, le 
don de soi, la générosité, la solidarité, 
le partage, le bénévolat, la création 
de liens sociaux et humains… Et 
les personnes qui travaillent dans 
cette Recyclerie sont même parfois 
touchées par les remerciements des 
clients qui donnent leurs objets ou 
qui les achètent… car ils sont heureux 
qu’une deuxième vie soit donnée à ces 
objets et de contribuer ainsi à cette  
lutte contre le gaspillage.

Que cette initiative soit encouragée 
car elle correspond à un impératif 
vital pour notre planète et pour la vie 
économique de nos villages, villes, 
régions et pays… et ce qui anime 
ces acteurs de cette activité de 
recyclerie est cette notion d’Amour 
et de Passion  et de contribuer à 
un esprit collectif et humanitaire du 
savoir-vivre ensemble.            

Ch.D.

Père Alexandre Men
Un prêtre au pays des soviets.
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Seigneur bénis ma prière.
Aide-moi à me tenir de toute mon âme et de tout mon corps 
sans distraction devant Toi.
Apprends-moi à Te prier.
Affermis en moi la foi.
Donne-moi un amour brûlant pour Toi.

Eclaire, Seigneur, toutes mes pensées, mes sentiments et mes actions.
Dans chaque évènement apprends-moi à discerner Ta volonté, 
et donne-moi des forces pour l’accomplir.
Ferme ma bouche aux paroles méchantes et futiles 
et retiens ma main de faire des actions mauvaises.
Si je me trouve dans le malheur, donne-moi la force de l’accepter 
avec fermeté et de T’en faire l’offrande.
Fais de moi une source de bien, Seigneur, 
pour tous ceux que je rencontrerai aujourd’hui.
Reçois ma prière pour ceux qui ne te reconnaissent pas, 
et délivre-les de l’incroyance.

Je Te rends grâce, Seigneur pour mon âme, pour tout ce qui m’entoure : 
pour ceux qui sont près, ou loin de moi, pour le ciel et la terre, 
et par-dessus tout pour Ton Amour vivifiant.
Accorde-moi, Seigneur, tout au long de ce jour de me souvenir de Toi, 
et de Te rendre grâce.

        Amen
        Père Alexandre Men


